

共同運営部門：糖尿病センター

一関係部署一

役 職	スタッフ名
センター長 兼糖尿病・内分泌代謝内科部長 兼栄養管理センター長 兼リハビリテーションセンター副センター長	樋根 晋
糖尿病・内分泌代謝内科医長	大槻 朋子
糖尿病・内分泌代謝内科医長	伊藤 博崇
糖尿病・内分泌代謝内科副医長	高山 瞳
糖尿病・内分泌代謝内科副医長	酒井 保奈

一概要一

糖尿病治療の目標は血糖値を良好にコントロールすることにより、合併症の発症、増悪を予防し、健康な人と変わらない寿命を確保することである。そのためには、長期間、患者の生活全般にわたって介入することが必要になる。糖尿病センターでは患者の長期にわたる療養をサポートするため、外来、入院にて活動を行っている。隔月に糖尿病センター運営委員会にて行い、方針の確認を行っている。

具体的な役割を以下に挙げる。

- 外来での療養に関する患者サポート(フットケア外来、糖尿病透析予防指導)、慢性合併症の評価。
- 糖尿病教育入院中の患者指導(糖尿病教室、DVD教室)
- 市民啓発活動(生活習慣病教室、世界糖尿病デーりんくう健康フェスタなど)
- 血糖自己測定装置の精度管理、患者指導、運用
- 糖尿病療養指導に関わる人材の育成
- 学会発表による発信

一実績一

①糖尿病外来患者の大血管合併症評価の促進

外来通院中の糖尿病患者における大血管合併症が不十分であった。このため、頸動脈エコー、ABI、心電図を年に1回評価することを目標として各医師に働きかけ、検査を積極的に行つた。開始月2020年11月と2021年3月、2022年3月の各検査の施行率を示す。

	頸動脈エコー	ABI	心電図
2020年11月	25.8%	32.3%	43.9%
2021年3月	31.6%	37.6%	43.5%
2022年3月	29.3%	34.6%	43.0%

血管合併症評価のための検査は頸動脈エコー、ABIで昨年度からは施行率は減少している。心電図は横ばいであった。上記検査にて異常が認められた場合には循環器内科、脳神経外科に紹介しており、合併症の発見治療に有用である。引き続き大血管合併症の評価を継続し、更に施行率を高めていく必要がある。

②糖尿病透析予防指導の状況

糖尿病透析予防指導管理料は糖尿病腎症2期以上の症例について医師、栄養士、看護師が指導を行った場合算定可能であり、当院では糖尿病腎症早期予防指導という名称で通院患者の指導を行っている。指導件数は2017年以降増加傾向にあったが、2022年度は3.6回/月で昨年より大幅に減少した。糖尿病腎症2期以上の患者で未指導の患者も多数存在しており、受診を勧めていく。

③入院患者の増加についての対策

2021年10月より妊娠関連糖代謝異常(妊娠糖尿病・糖尿病合併妊娠)の患者を当科入院にて血糖コントロールを施行。81症例に関して加療を行つた。

●院内および院外啓発活動

毎年世界糖尿病デーりんくう健康フェスタとして、市民啓発イベントを行つたが、外来ブロックに『糖尿病と肥満』をテーマとしてポスター展示を行つた。またパンフレットを作成し、外来通院患者に配布した。

●血糖自己測定器の管理、運用に関して

昨年に引き続き血糖自己測定器について精度管理および患者説明を臨床検査技師にて施行した。

●学会発表についても積極的に行い、日本内分泌学会学術総会、糖尿病学会近畿地方会、内科学会地方会、日本病態栄養学会年次学術集会などで5演題の発表を行つた。

一今年度の成果と反省点一

糖尿病センター運営会議での方針決定を軸として、外来および入院に関しての糖尿病診療の効率化を行うことができた。大血管合併症の評価については継続しての検査が必要であり、バースデーチェックの呼びかけ等で隨時検査施行率の増加を目指していく。

一来年度への抱負一

妊娠時糖代謝障害に関しては入院を引き続き受け入れる。コロナ禍もやや落ち着きを見せ始めており、再び地域との連携を強化して栄養指導、フットケア、糖尿病透析予防指導等当院ならではの資源を活用して頂き、当地域での合併症予防を勧めていきたい。